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Michel REDDÉ

Alésia et la mémoire nationale française

Les fouilles ordonnées par Napoléon III autour de l’oppidum du Mont-Auxois (Alésia), de 
1861 à 1865, sont le fruit d’une époque qui montre un intérêt marqué pour l’Antiquité, celle 
du monde classique mais aussi celle des origines de la France. L’Empereur était lui-même très 
soucieux de développer une « grande » politique archéologique qui a touché à de très nombreux 
domaines, et son entreprise révèle une véritable ambition scientifique et patrimoniale qui n’eut 
plus guère d’équivalent par la suite. C’est après 1870 surtout qu’Alésia est devenu un lieu de la 
mémoire nationale française, la défaite du moment rejoignant celle d’autrefois dans un raccourci 
patriotique qui ne reculait devant aucune outrance. Ces enjeux idéologiques, qui n’ont plus rien 
à voir avec l’archéologie, expliquent, en partie, la récurrence d’une querelle sur la localisation d’un 
site devenu un symbole.

The excavations ordered by Napoleon III around the oppidum of Mont-Auxois (Alesia), from 
1861 to 1865, are the outcome of a time deeply interested in Antiquity, that of the classical world 
but also of France's origins. The Emperor, for one, was anxious to develop a "great" archaeological 
policy which impinged upon a large number of areas and his enterprise reveals a real scientific and 
patrimonial ambition which hardly had any equivalent subsequently. It was mostly after 1870 
that Alesia became a landmark in the French national memory, the defeat sustained at the time 
connecting up with that of former times in a patriotic foreshortening which did not shrink from 
all kinds of excess. Such ideological issues, which have no longer anything to do with archaeology, 
partly explain the recurrent quarrel over the location of a site now become a symbol.

Mots-clés : Alésia, Napoléon III, mémoire nationale, politique archéologique
Key words : Alesia, Napoleon III, national memory, archaeological policy
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Robert SABLAYROLLES

De l’inscription d’Hasparren aux régionalismes : le particularisme aquitain,
réalités du terrain et écritures des histoires

La littérature antique, César, Strabon et Pline l’Ancien notamment, et certains documents 
épigraphiques témoignent de la conscience qu’avait l’Antiquité de la spécificité ethnique et 
linguistique des peuples installés entre Garonne et Pyrénées, qui, pour reprendre la formule 
de Strabon, ressemblaient plus aux Ibères d’outre-Pyrénées qu’aux Celtes d’outre-Garonne, 
auxquels ils étaient administrativement rattachés durant la période romaine. Leur langue, fruit 
d’un substrat originel et d’un mélange de cultures (ibère, celtique, latine enfin) qu’ils avaient 
côtoyées au cours de leur histoire, a été l’objet de controverses fréquentes chez les linguistes, 
chacun insistant, suivant les époques, sur l’origine qui convenait le mieux à ses théories. Malgré 
la parenté de certaines racines avec le basque contemporain, cette phase antique de l’histoire des 
deux versants des Pyrénées n’a guère été utilisée par les nationalismes, basque ou autre. Une des 
raisons en est que ceux-ci se sont construits dans le cadre d’une pensée nationale (l’Espagne et 
la France) que la réalité antique, transpyrénéenne, transgressait. Ce sont plus des revendications 
régionalistes, portées par des chercheurs amateurs ou professionnels (linguistes, archéologues, 
historiens, folkloristes), qui ont utilisé ces exemples historiques que les théoriciens politiques du 
nationalisme basque.

The literature of Antiquity, notably Caesar, Strabo and Pliny the Elder, and certain epigraphic 
documents testify to the awareness by Antiquity of the ethnical and linguistic specificity of the 
peoples settled between the river Garonne and the Pyrenees, who, to take up Strabo's formula, 
looked more like the Iberians beyond the Pyrenees than the Celts beyond the river Garonne, to 
whom they were administratively united during the Roman era. Their language, the outcome of 
an original substratum and a medley of cultures (Iberian, Celtic, Latin eventually) which they 
had encountered in the course of their history, has been the object of frequent controversies 
among linguists, each of whom insisting, according to the moment, on the origin which best 
suited his theories. Despite the kinship of certain roots with contemporary Basque, that antique 
phase of history on both sides of the Pyrenees has scarcely been resorted to by nationalistic 
parties, Basque or otherwise. One of the reasons for this is that such parties grew up within the 
framework of a national way of thinking (Spain and France) which the antique transpyrenean 
state of affairs transgressed. Regionalist claims carried forward by amateur or professional resear-
chers (linguists, archaeologists, historians, folklorists) made more use of those historical data than 
the political theoreticians of Basque nationalism.

Mots-clés : Pyrénées, Aquitaine, Basque, Ibère, Celte, Latin, nationalisme, régionalisme
Key words : Pyrenees, Aquitaine, Basque, Iberian, Celtic, Latin, nationalism, regionalism

Anabases 9.indd   Sec24:356Anabases 9.indd   Sec24:356 3/03/09   8:55:503/03/09   8:55:50



357

RÉSUMÉS

Jean-Marie PAILLER

La découverte d’une basilique paléochrétienne à Uppenna (Tunisie) en 1905.
Entre recherche scientifique, fracture idéologique et justification coloniale

Uppenna, à mi-chemin de Tunis et de Sousse, 1904-1905 : découverte et exploration d’une basi-
lique paléochrétienne comportant des dizaines de mosaïques funéraires et une grande inscription 
martyriale. L’épisode, étudié dans le plus grand détail par Dominique Raynal, est un remar-
quable révélateur des enjeux à la fois scientifiques, personnels et idéologiques qui sont souvent 
ceux de l’archéologie. Dans la Tunisie du Protectorat, l’affrontement de personnalités comme 
P. Gauckler, le Dr Carton, le P. Delattre, se dessine sur l’arrière-plan des querelles liées à la loi 
de Séparation en France. La leçon de l’épisode est la solidarité du « pacte colonial » par-delà les 
fractures idéologiques.

Uppenna, halfway between Tunis and Sousse, 1904-1905 : discovery and exploration of a paleo-
christian basilica including dozens of funereal mosaics and a large martyrial inscription. The 
episode, studies in minute detail by Dominique Raynal, is remarkably revealing of the matters at 
stake at once scientific and ideological which often pertain to archeology. In the Tunisia of the 
Protectorate, the confrontation of such personalities as P. Gauckler, Dr Carton, Father Delattre 
sketches itself out against a background of disputes connected with the Law of Separation in 
France. The lesson of the episode illustrates the solidarity of the "colonial pact" beyond ideolo-
gical fractures.

Mots-clés : 1905, basilique paléochrétienne, Delattre, Gauckler, loi de Séparation, martyrs, 
Uppenna
Key words : 1905, paleochristian basilica, Delattre, Gauckler, Law of Separation, martyrs, 
Uppenna

Jacques ALEXANDROPOULOS

Entre archéologie, universalité et nationalismes :
le trentième congrès eucharistique international de Carthage en 1930

Le congrès eucharistique de Carthage tenu en 1930 a rassemblé des milliers de catholiques 
venus du monde entier pour une manifestation religieuse vécue comme une provocation par les 
Tunisiens sous protectorat français. Laissant de côté les principes de laïcité, les autorités reli gieuses 
et politiques françaises organisent de concert une semaine de cérémonies impressionnantes pour 
lesquelles l’archéologie est mise largement à contribution autour du thème de la résurrection de 
l’Afrique chrétienne. L’expression patriotique française s’y déploie dans un contexte de rivalités 
avec d’autres nationalismes, italien et britannique en particulier.

The eucharitsic Congress held at Carthage in 1930 brought together thousands of Catholics 
from all over the world for a religious demonstration lived as a provocation by the Tunisians 
under French protectorate. Setting aside the principles of the secularity of the State, the French 
religious and political authorities joined forces to organise a week of impressive ceremonies to 
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which archaeology contributed to a large extent on the theme of the resurrection of Christian 
Africa. That display of French patriotism took place in a context of rivalry with other nationa-
lisms, Italian and British in particular.

Mots-clés : historiographie du Maghreb, archéologie chrétienne, congrès eucharistique, Carthage 
chrétienne, A.L. Delattre
Key words : historiography, Maghreb, Christian archaeology, eucharistic congress, Christian 
Carthage, A.L. Delattre

Domenico PALOMBI

Roma 1911. L’Exposition archéologique du cinquantenaire de l’Unité italienne

En 1911, la signification idéologique et politique que l’on conférait à la célébration du « jubilé 
laïque » pour le cinquantenaire de l’Unité italienne incita à mettre fortement l’accent sur le patri-
moine historique, culturel et ethnographique de la nation, qui prenait ainsi un caractère identitaire 
prononcé. À Rome, les manifestations consacrées à la culture, à l’art, à l’archéologie et à l’histoire 
exprimaient la revendication de la primauté spirituelle et intellectuelle de la capitale nationale. Dans 
ce contexte, l’Exposition archéologique aux thermes de Dioclétien supervisée par Rodolfo Lanciani 
révèle, en particulier, le rôle culturel confié à l’archéologie, rapidement engagée dans la construction 
d’une idéologie de la romanité à caractère impérialiste ensuite adoptée par le fascisme.

In 1911, the ideological and political significance conferred to the celebration of the "secular 
jubilee" for the fiftieth anniversary of the Italian unity encouraged people strongly to emphasize 
the nation's historic, cultural and ethnographic heritage, which consequently assumed a marked 
identitarian character. In Rome, the events devoted to culture, to art, to archaeology and history 
expressed the vindication of the spiritual and intellectual supremacy of the nation's capital city. 
In that context, the archaeological Exhibition held in Diocletian's thermae and supervised by 
Rodolfo Lanciani revealed, in particular, the cultural role entrusted to archaeology which rapi-
dly got engaged in building up an ideology of a Romanity imperialistic in character, later to be 
adopted by fascism.

Mots-clés : cinquantenaire de l’Unité italienne, Exposition archéologique, Rodolfo Lanciani, 
musée de l’Empire, idéologie de la romanité
Key words : fiftieth anniversary of the Italian unity, archaeological exhibition, Rodolfo Lanciani, 
Museum of the Empire, ideology of Romanity

Philippe FORO

Giovanni Battista De Rossi, entre archéologie chrétienne et fidélité catholique
dans l’Italie de l’Unité

Né en 1822 à Rome, Giovanni Battista De Rossi est un des brillants représentants de l’école histo-
rique et archéologique italienne du XIXe siècle. Faisant partie des pères de l’archéologie chrétienne 
contemporaine, fidèle au Saint-Siège, De Rossi a été confronté à sa double identité d’Italien et de 
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catholique au moment où l’unité de la péninsule se construisait en partie contre le pouvoir tempo-
rel de la papauté. Important savant, il a tenté de concilier mémoire catholique et intervention dans 
les affaires publiques en participant à la vie politique municipale de la Ville éternelle.

Born in 1822 in Rome, Giovanni Battista De Rossi is one of the brilliant representatives of the 
XIXth century historical and archaeological Italian school. As one of the founding fathers of 
the contemporaneous archaeological school, and a faithful adherent to the Holy See, De Rossi 
was confronted with his double identity as Italian and Catholic at a time when the unity of the 
peninsula was being built partly against the temporal power of the papacy. As a major scientist, 
he tried to conciliate Catholic memory and intervention in public affairs by participating in the 
municipal political life of the Eternal City.

Mots-clés : Giovanni Battista De Rossi, catacombes, archéologie chrétienne, commission d’ar-
chéologie sacrée, unité italienne, mémoire catholique
Key words : Giovanni Battista De Rossi, catacombs, christian archaeology, committee for sacred 
archaeology, Italian unity, Catholic memory

Nathalie DE HAAN

The Società Magna Grecia in Fascist Italy

In 1920 the Società Magna Grecia was founded by Umberto Zanotti Bianco, a social activist, 
and the well-known archaeologist Paolo Orsi. This autonomous Società financed archaeological 
projects in Magna Graecia with private money. The antifascist position of Zanotti Bianco, who 
directed the Società, created tension with the fascist regime. Moreover, the growing success of 
the Società, most notably the discovery of the Heraion at Foce del Sele, was perceived as a threat 
for the cult of romanità. This would eventually lead to the dissolution of the Società in 1934.

En 1920, Umberto Zanotti Bianco, un activiste social, et le célèbre archéologue Paolo Orsi 
fondèrent la Società Magna Grecia. Cette société archéologique fut autonome et finança des 
projets archéologiques en Grande Grèce avec des ressources privées. La position antifasciste de 
Zanotti Bianco, qui dirigea la Société, créa des tensions avec le régime fasciste. En outre, le succès 
croissant de la Société, notamment la découverte de l’Heraion à Foce del Sele, fut perçu comme 
une menace pour le culte de la romanità. Finalement, tout cela conduira à la dissolution de la 
Société en 1934.

Key words : Umberto Zanotti Bianco (1889-1963), Paolo Orsi (1859-1935), Paola Zancani 
Montuoro (1901-1987), Italy, Società Magna Grecia, antifascism, fascim, romanità
Mots-clés : Umberto Zanotti Bianco (1889-1963), Paolo Orsi (1859-1935), Paola Zancani 
Montuoro (1901-1987), Italie, Società Magna Grecia, antifascisme, fascime, romanità
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Anna CAIOZZO

Images des vestiges préislamiques de l’Ifrîqiya
chez les géographes arabes d’époque médiévale

Les ruines antiques sont fréquemment citées par les géographes arabes, orientaux, andalous ou 
maghrébins du Moyen Âge. L’Ifrîqiya, qui correspond à la Tunisie actuelle augmentée de l’Algé-
rie orientale et d’une partie de la Tripolitaine, ne fait pas exception. Elle brille par ses nombreux 
sites célèbres dont le plus beau fleuron demeure Carthage. Les ruines sont appréhendées en 
relation avec les populations vivant aux environs, Berbères, chrétiens, mais leur histoire demeure 
approximative. Si les visiteurs semblent fascinés par la beauté, la qualité des matériaux, et 
fan tasment quant à la fonction supposée des monuments fastueux dont témoignent ces vestiges 
du passé, ces derniers sont aussi réappropriés par les peuples musulmans dans des usages ludiques 
et détournés, parfois dans une dimension de l’imaginaire qui convertit la ruine en « merveille ». 
Toutefois la ruine demeure avant tout dans l’inconscient collectif le signe visible du triomphe 
de l’Islam dans des aires naguère contrôlées par des peuples glorieux (Romains, Byzantins) ou 
parcourues par prophètes et héros (Jésus, al-Khidr, Alexandre le Grand, Salomon).

Antique remains are frequently mentioned by Arab, Oriental, Andalusian or Maghrebian medie-
val geographers. Ifrîqiya, which corresponds to present-day Tunisia plus eastern Algeria and 
part of Tripolitania, is no exception. Conspicuous for its numerous and famous sites, of which 
Carthage is the most illustrious. The ruins are apprehended in relation with the circumambient 
population, Berbers, Christians, but their history remains sketchy. If the visitors seem to be 
fascinated by the beauty and quality of the materials and indulge in fantastic considerations 
of the alleged function of those sumptuous monuments as witnesses of the past, the latter are 
also made their own by the Muslim population through ludic, oblique uses, sometimes imagi-
natively converting the ruins into a "marvel". Yet the ruin is above all subconsciouly perceived 
as the visible sign of the triumph of Islam in areas formerly under the sway of glorious peoples 
(Romans, Byzantines), or travelled through by prophets and heroes (Jesus, al-Khidr, Alexander, 
Solomon).

Mots-clés : Alexandre le Grand, al-Khidr, Carthage, Ifrîqiya, imaginaire, géographie, ruines, villes 
antiques, talismans
Key words : Alexander the great, al-Khidr, Carthage, Ifrîqiya, imaginary, geography, ruins, anti-
que cities, talismans

Grégory REIMOND

L’Hispania aeterna de Ramón Menéndez Pidal,
Histoire et Antiquité dans la pensée pidalienne

Philologue de formation et historien par nécessité, Ramón Menéndez Pidal (1869-1968) occupe 
une place de choix dans l’histoire intellectuelle et scientifique de l’Espagne du XXe siècle. Âme du 
Centre d’études historiques (1910-1936), organisme public chargé de réécrire l’historia patria, 
il est aussi à l’origine d’un gigantesque projet éditorial : à partir de 1935 et jusqu’à sa mort, 
il dirige la publication de l’Historia de España qui porte son nom. Nous invitons le lecteur à 
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découvrir les longs prologues sur lesquels s’ouvrent les volumes relatifs à la préhistoire et à l’His-
panie romaine, véritables essais historiques tant par leur longueur que par leur contenu. Pidal y 
présente sa lecture de l’histoire nationale, héritée des historiens libéraux du XIXe siècle. En partant 
du contexte historiographique et scientifique qui les a vus naître, nous nous sommes demandé 
comment don Ramón concevait l’histoire et quels étaient les concepts théoriques qu’il maniait. 
Sans chercher à déconstruire l’ensemble du modèle interprétatif de l’histoire espagnole qu’il 
élabore patiemment au cours de sa très longue carrière, nous nous sommes interrogé sur la place 
dévolue à l’Antiquité. Participant d’une vision essentialiste de l’histoire, Pidal a tenté de savoir 
ce que l’Espagnol contemporain devait à l’homme hispano-romain.

Philologist by formation and historian by necessity, Ramon Menéndez Pidal (1869-1968) 
occupies an eminent place in the intellectual and scientific history of XXth century Spain. 
The heart and soul of the Centre for historical studies (1910-1936), a public body in charge 
of rewriting historia patria, he was also at the origin of a gigantic editorial project : from 1935 
until his death, he was in charge of the publication of Historia de Espana that bears his name. 
We invite the reader to discover the extensive prologues which preface the volumes bearing on 
prehistory and Roman Hispania, real historical essays as much for their length as their contents. 
Pidal presents in them his reading of the nation's history, a heritage from XIXth century liberal 
historians. Starting from the historiographic and scientific context in which they had their birth, 
we wondered what conception don Ramon had of history and what were the theoretical concepts 
he handled. Without attempting to deconstruct the whole interpretative pattern of Spanish 
history which he patiently worked out in the course of his lengthy career, we pondered the place 
devoted to Antiquity. Partaking of an essentialist outlook on history, Pidal tried to know what 
contemporary Spanish people owed to Hispano-Roman man.

Mots-clés : Ramón Menéndez Pidal (1869-1968), Hispanie, historiographie, essentialisme, fran-
quisme, Centre d’études historiques
Key words : Ramón Menéndez Pidal (1869-1968), Hispania, historiography, essentialism, fran-
coism, centre for Hispanic studies

Marylène POSSOMAI-PEREZ

Mythologie antique et amours incestueuses : le regard d’un clerc du Moyen Âge

L’auteur de l’Ovide moralisé en vers ne craint pas de reprendre et même d’amplifier, dans sa 
traduction du début du XIVe siècle, les légendes d’amours incestueuses des Métamorphoses d’Ovide. 
Comment un moraliste chrétien peut-il justifier cette fascination pour des fables  obscènes ? C’est 
bien sûr d’abord l’interprétation morale, la condamnation de ces comportements, qui explique, 
chez l’anonyme médiéval comme chez le poète latin, la reprise de ces légendes. Mais le penseur 
chrétien opère un renversement dans ses lectures allégoriques : les légendes d’inceste offrent en 
effet une image adéquate pour figurer la merveille du dogme chrétien, l’amour et l’union impen-
sables entre Dieu et sa créature, qui aboutissent à l’Incarnation du Christ et entraînent le rachat 
et la conversion des âmes pécheresses.

The author of the versified Ovide Moralisé does not fear to take up and even expand in his early 
XIVth century translation the legends of incestuous loves in Ovid's Metamorphoses. How can a 
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Christian moralist justify that fascination with obscene fables ? To begin with, it is of course the 
moral interpretation, the indictment of such forms of behaviour which explain, with the medi-
eval anonymous author as well as with the Latin poet, the resumption of those legends. Now 
the Christian thinker operates a reversal in his allegorical readings : the incestuous legends do as 
a matter of fact offer an adequate image of the marvel of the Christian dogma, the unthinkable 
love and union between God and his creature which resulted in Christ's Incarnation and brought 
about the redemption and conversion of sinful souls.

Mots-clés : mythologie, allégorie, latin médiéval, traduction, inceste, morale, Incarnation, 
 conversion
Key words : mythology, allegory, medieval latin, translation, incest, morality, Incarnation, conver-
sion

Sandra PÉRÉ-NOGUÈS

Étude préliminaire sur les réseaux de correspondants européens de Joseph Déchelette

La disparition brutale et héroïque de Joseph Déchelette fut immédiatement saluée par la commu-
nauté savante de son temps comme en attestent nombre de nécrologies publiées dans des revues 
scientifiques ou des journaux, ainsi que les lettres de condoléances qui furent adressées à sa veuve. 
Ces témoignages de reconnaissance à l’égard de l’œuvre et du savant donnent aussi à voir la place 
qu’occupait le conservateur du musée de Roanne dans le paysage scientifique de l’archéologie 
française et européenne. Cette étude propose une première exploration de la correspondance 
passive de Joseph Déchelette à partir du dépouillement systématique actuellement réalisé des 
lettres de tous ses correspondants européens. Elle devrait se prolonger par une analyse plus appro-
fondie de son rôle dans les réseaux qui s’intéressaient à la protohistoire.

Joseph Déchelette's brutal and heroic demise was immediately greeted by the scientific 
community of his time as testify the number of obituaries published in scientific journals or in 
newspapers together with the letters of condolence addressed to his widow. Such testimonies 
of gratitude towards the work and the scholar also enable us to see the place occupied by the 
curator of the Roanne museum in the scientific field of French and European archaeology. This 
study proposes a first exploration of Joseph Déchelette's passive correspondence starting from 
a systematic perusal currently realized of all the letters from the European correspondents. It 
should be carried forward by a more thorough analysis of his part in the networks interested in 
Protohistory.

Mots-clés : musées, correspondants suisses, correspondants anglo-saxons, correspondants espa-
gnols, correspondants portugais, réseaux
Key words : museums, Swiss correspondents, Anglo-Saxon correspondents, Spanish correspon-
dents, Portuguese correspondents, networks
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